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TRAS CASOS de inTOxiCACión mASivA pOR SAlmOnellA en SAnTiAGO

crianceros DesTacan ManeJo 
saniTario De sUs QUesos

Desde la Seremía de Salud señalaron que los establecimientos de alimentos elaboradores de 
productos lácteos deben contar con una Resolución de Autorización Sanitaria, que acredita 
que cumplen con los requisitos para su instalación y funcionamiento.
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Caso de intoxicación masiva por salmonella 
alerta a crianceros y autoridades de salud 

La situación ocurrió en Las comunas de santiago y LLay-LLay

Por lo menos 30 personas se intoxicaron por consumir queso 
de cabra esta semana. Teniendo en cuenta que en la región 
este producto es altamente producido y comercializado, los 
hechos instaron a la precaución.

esta semana se registró una ma-
siva intoxicación en las comunas 
de santiago y Llay-Llay debido la 
consunción de queso de cabra. en 
específico, al menos 30 personas pre-
sentaron problemas gastrointestinales 
derivados de brotes de salmonella 
tras comer este queso, lo cual generó 
una alerta en el ministerio de salud.

en este sentido, tras haberse he-
cho las indagaciones, se ha logrado 
pesquisar que tanto los casos de 
intoxicación presentados en Lay-Llay 
como los de santiago están asociados 
a un mismo vendedor en particular 
que distribuía en ciertos locales de 
las ciudades aludidas.

teniendo en cuenta que la región 
de coquimbo se caracteriza por su 
actividad caprina y su producción 
de queso de cabra, este es un caso 
que llama a la atención por parte 
de todos los actores involucrados 
en la elaboración y transacción de 
estos productos, ya sean crianceros, 
instituciones de salud o los mismos 
compradores.

al respecto, Héctor Báez, presidente 
de la asociación de crianceros de 
choapa, lamentó que se presentara 
esta situación. “yo espero que no nos 
afecte a nosotros. Hemos ido avanzan-
do mucho en lo que es la elaboración 
del queso de cabra artesanal, de hecho, 
yo creo que hace más de 20 años que 
no ha habido una intoxicación acá en 
la región, por lo tanto, creo que acá no 
debería de afectar nuestra producción 
de queso”, declaró.

el dirigente desea que continúen 
las diligencias y se tomen medidas 
en respuesta a este acontecimiento, 
señalando que “espero que se hagan 
los protocolos que se tienen que hacer 
para que esa persona que produce 
queso mejore esa situación, que se 
hagan los análisis correspondientes 

diego jiménez
Ovalle

La Región de Coquimbo se caracteriza por su actividad caprina y su producción de queso de cabra.
eL oVaLLino

para saber qué es lo que ocurrió con 
el queso con el que se intoxicó esa 
gran cantidad de personas, porque 
son muchas personas”.

Requisitos paRa pRoductoRes 
de queso

Por parte de la secretaría regional 
ministerial de salud en la región de 
coquimbo, expresaron las exigencias 
necesarias para producir queso de 
acuerdo a la normativa sanitaria, en 
función de prevenir infecciones por 
salmonella y otros malestares que 
afecten al sistema digestivo.

de esta manera, Paola salas, seremi 
de salud de la región de coquimbo, 
declaró que “de acuerdo a lo estable-
cido en el reglamento sanitario de 
los alimentos d.s. 977/96 del minsal, 
los establecimientos de alimentos 
elaboradores de productos lácteos 
deben contar con una resolución 
de autorización sanitaria, que acre-
dita que cumplen con los requisi-
tos sanitarios para su instalación 
y funcionamiento. Por lo tanto, se 
hace un llamado a la población a 
comprar productos solo en lugares 
autorizados, tanto elaboradores como 
de expendio”.

La seremi puntualizó que hay una 
serie de requisitos que se solicitan 
para cumplir con la normativa sanita-
ria. entre ellos, está la necesidad de 
que los establecimientos productores 
cuenten con agua potable y alcan-
tarillado, contar con unidades de frío 
para conservar alimentos y materias 
primas, los equipos, utensilios y demás 
instalaciones deben mantenerse en 
buen estado, todo el personal que 
manipule alimentos debe tener una 
instrucción adecuada y continua en 
manipulación higiénica de los mismos 
y se deben usar materias primas e 
ingredientes autorizados, entre otros 
requerimientos.

“de acueRdo a lo 
establecido en el 
Reglamento sanitaRio 
de los alimentos d.s. 
977/96 del minsal, los 
establecimientos de 
alimentos elaboRadoRes 
de pRoductos lácteos 
deben contaR con 
una Resolución de 
autoRización sanitaRia, 
que acRedita que 
cumplen con los 
Requisitos sanitaRios 
paRa su instalación y 
funcionamiento. poR 
lo tanto, se hace un 
llamado a la población 
a compRaR pRoductos 
solo en lugaRes 
autoRizados, tanto 
elaboRadoRes como de 
expendio”.

Paola SalaS
seremi de salud de la región de Co-
quimbo.
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Problemas con comerciantes ambulantes persiste 
y complica procesión de Fiesta de Sotaqui

durante eL fin de semana en oVaLLe

A las quejas de los vecinos 
del pueblo se suma la 
Cofradía Niño Dios de Sotaquí, 
que alerta falta de espacios 
para los bailes religiosos y 
los peregrinos, elevando la 
tensión cuando la fiesta se 
prepara para la procesión. La 
comunidad difundió un escrito 
denunciando amenazas de los 
informales y emplazando a las 
autoridades.

continúan los problemas por la masiva 
llegada de comerciantes informales 
a la fiesta grande del niño dios de 
sotaquí.

como ya adelantó este sábado el 
ovallino, el evento religioso y cultural 
se ha visto empañado por una serie 
de complicaciones derivada de la ins-
talación de vendedores provenientes 
de otras partes del país, quienes han 
ocupado lugares no habilitados para 
el comercio, afectando la movilidad 
de residentes y peregrinos.

desde la delegación Presidencial 
Provincial de Limarí han asegurado 
el refuerzo de contingente policial y 
monitoreo constante con drones, sin 
embargo, las dificultades persisten y 
la tensión entre vecinos y vendedores 
ambulantes ha escalado.

tal es el problema que los vecinos 
elaboraron un escrito para poner en 
alerta una serie de situaciones, desde 
amenazas a robos por parte de personas 
ajenas al pueblo. en el comunicado, 
compartido con este medio, indican 
estar “tristes y abandonados” ante lo 
registrado en los últimos días y em-
plazan a las autoridades comunales.

“no queremos generalizar, pero desde 
el miércoles hemos sido invadidos por 
una horda de comerciantes de otras 
partes del país los cuales son muy 
agresivos y sin ley. nos han amena-
zado con pegarnos, quemar nuestras 
casas y golpearnos solo por pedir la 
salida o entrada a nuestros hogares. 
nos hacen tira nuestros portones, 
rompen chapas para entrar a los si-
tios y dejar sus camiones. rompen 
nuestros medidores para robarnos el 
agua y robarnos luz. andan armados 
y se drogan de noche, hacen asados 

diego guerrero
Ovalle

Como ya adelantó este sábado El Ovallino, el evento religioso y cultural se ha visto empañado 
por una serie de complicaciones derivada de la instalación de vendedores provenientes de 
otras partes del país.

eL oVaLLino

libremente en la calle, nos defecan y 
orinan las casas”, indican los vecinos.

“La autoridad demuestra que no le 
interesa nuestras tradiciones, ni la 
cultura ni mucho menos nuestra fiesta. 
Por eso nos sentimos usados, porque 
después de la fiesta la municipalidad 
se olvida de sotaquí, el pueblo no 
tiene avances en décadas”, agregan.

este domingo continuaron los proble-
mas. decenas de puestos comerciales, 
carpas en las veredas bloqueando el 
paso a las casas e incluso en las vías 
de evacuación establecidas, son parte 
del panorama, que se complica aún 
más cuando existe intento de diálogo, 
elevando la tensión en el pueblo.

“esperamos que con esto se asuman 
responsabilidades, lo que ocurre es 
grave, no puede ser que el pueblo 
sea sitiado por verdaderas mafias. 
recurridos a estos medios, porque 
de parte de los funcionarios munici-
pales solamente nos dan calmantes. 
estamos apenados y frustrados, atados 
de manos”, indicaron los vecinos.

la pRocesión

otro de los puntos mencionados por 
los vecinos, es la poca visibilidad y 
espacio que hay para la realización de 
la fiesta de sotaquí, que este 2024 
celebra sus 150 años.

consultado, el presidente de la 
cofradía niño dios de sotaquí, 
francisco macuada, se sumó a las 
preocupaciones de los vecinos y 
declaró que “estamos muy tristes, 
porque toda la festividad religiosa 
se ha visto afectada por esto que 
está pasando”.

Para graficar el problema, macuada 
menciona que “en estos momentos 
los bailes religiosos no tienen espacio 
para poder danzar y nos reportan los 
peregrinos que personas en sillas de 
rueda o con alguna discapacidad no 
pueden ingresar de forma expedita 
al santuario”.

francisco afirma que todo se com-
plejiza más, pensando en la procesión 
que está fijada para el día de hoy.

“Los comerciantes están ocupando 
las vías públicas, donde se disponen 
las personas a observar la procesión. 
Los bailes religiosos van a ocupar la 
calle y no hay espacio para los pere-
grinos. estamos muy tristes porque 
se ve afectada la religiosidad popu-
lar, la piedad y el respecto hacia los 
peregrinos y a los bailes religiosos”, 
agrega.

ReplanteaR la fiesta
francisco macuada indica que esta 

situación los ha hecho “replantearnos 
las cosas” respecto a la celebración 
de la fiesta del niño dios de sotaquí, 
principalmente en cuanto al ámbito 
del comercio.

“después de la pandemia se decidió 
realizar la fiesta religiosa sin comercio 
y fue un éxito rotundo. generalmente 
se piensa que en sotaquí las personas 
vienen solo por el comercio, pero esa 
fiesta demostró que no es así. en esa 
oportunidad llegó mucha gente al 
santuario y las personas nos comen-
taban que les gustaba porque podrían 
caminar tranquilamente”, sostuvo.

en ese sentido, llamó a replantearse 
“qué fiesta queremos tener en el 
futuro” en conjunto a la comunidad 
y autoridades.

“La fiesta de sotaquí podría apro-
vecharse como una instancia turís-
tica, para dar a conocer la comuna 
de ovalle, pero no se aprovecha, se 
prefiere atender la parte comercial que 
atender la parte cultural, artística y 
religiosa, que es la intención”, finalizó.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Minería: Se proyecta una inversión de  
US$8,189 MM para los próximos diez años

según informe emitido Por cocHiLco

La cifra estimativa considera 
tanto proyectos aprobados 
como aquellos que aún no 
han sido presentados para 
calificación ambiental. La 
mayor parte corresponde a 
proyectos de cobre. La seremi 
del ramo, Constanza Espinosa, 
señaló que se está trabajando 
para agilizar la tramitación 
de estos proyectos en un 
área clave para el desarrollo 
regional.

a fines del 2023, cochilco (comisión 
chilena de cobre) elaboró su informe 
anual sobre la inversión en minería 
chilena, en que se da cuenta de la car-
tera de proyectos para el 2023-2032, 
basado en antecedentes públicos.

en lo que respecta a la región de 
coquimbo, el informe revela que  para 
el período comprendido entre el 2023 

Paola acevedo
Ovalle

Cabe señalar que el informe incorpora tanto a los proyectos que ya cuentan con su Resolución de Calificación Ambiental (RCA) aprobada y su 
puesta en marcha está prevista para el período 2023-203.

eL oVaLLino

y 2032 se proyecta una inversión 
de  8.189 mm us$, de los cuales 
5.301 mm us$ corresponden a seis 
proyectos de cobre y uno de hierro por 
2.888 mm us$.

en cuanto a los proyectos de co-
bre, cochilco consigna para el 2023 
los proyectos de infraestructura 
complementaria de minera Los 
Pelambres, un proyecto de expansión  

que considera una capacidad de pro-
ducción de 60.000 toneladas al año 
con una inversión de 2.300 mm us$, 
además de la continuidad operacional 
de teck cda, un proyecto de reposición 
con una capacidad similar a la anterior 
en cuanto a producción, pero con una 
inversión de 100 mm us$.

en el mismo ámbito, el informe con-
signa como para el 2026 el Proyecto de 
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Reconocimiento puntajes 
PAES colegio San Juan 
Bautista

El colegio San Juan Bautista de Ovalle felicita a 
sus estudiantes egresados de Cuarto Medio por 
el compromiso y los resultados obtenidos en las 
pruebas de selección para la educación superior 
PAES 2023 . Nuestras felicitaciones se hacen 
extensivas también a sus familias por el acompa-
ñamiento que demuestran permanentemente en 
el proceso educativo de sus hijos.

Este viernes 05 de enero compartimos junto a 
ellos y a su familia un desayuno en el “Salón 
Carmen Narbona Cangana”, de nuestro colegio 
para felicitar personalmente a quienes se desta-
caron en la Prueba de Acceso a la Educa- ción 
Superior 2023. Los estudiantes que asistieron a 
esta invitación son los siguientes: Marcos Gahona 
Antiquera, Antonia Rodríguez Rodríguez, Vicente 
Villaroel Morales, Damián Cortés Carvajal, Cons-
tanza Yáñez Naranjo, Alexandra Ávalos Flores, 
Ariel Barrera García, Ricardo Cuello Díaz, Catalina 
Olguín Tiznado y Hans Rodríguez Christiansen. 
Uno de nuestros sellos es Expectativas Acadé- 
micas; por lo cual expresamos nuestra alegría por 
el desempeño que han mostrado y por su perma-
nente preparación que les ha significado obtener 
este reconocimiento.

Fortalecidos en la espiritualidad y carisma de 
nuestro Padre Fundador San Alfonso María Fusco 
les deseamos a cada uno y cada una todo el éxito 
en sus proyectos presentes y futuros.

Como colegio Bautistino, nos sentimos orgullo- 
sos de cumplir con nuestra misión de Educar, 
Evangelizar y Promover.

Felicitaciones queridos estudiantes.

adaptación operacional de minera Los 
Pelambres, un proyecto de expansión que 
prevé una producción de 40 mil tonela-
das anuales y 1000 mm us$; así como 
también el Proyecto minero arqueros 
de la compañía minera arqueros, un 
proyecto nuevo que considera una 
producción de 16.000 toneladas al 
año y una inversión de 200 mm us$.

en tanto, para el año 2028 consigna al 
Proyecto el espino de Pucobre, proyecto 
nuevo que considera la producción anual 
de 35 mil toneladas y una inversión de 
490 mmus$, para cerrar la inversión 
del período contemplado en el informe, 
del Proyecto de expansión de la vida 
útil fase 1 de minera Los Pelambres, 
un proyecto considerado como de re-
posición que proyecta una producción 
anual de 100.000 toneladas y una 
inversión de 1.077 mm us$.

en cuanto a hierro, el informe con-
templa el proyecto minero dominga.

cabe señalar que el informe incorpora 
tanto a los proyectos que ya cuentan 
con su resolución de calificación 
ambiental (rca) aprobada y su puesta 
en marcha está prevista para el período 
2023-2032; aquellos proyectos con-
siderados como probables, es decir, 
que no han comenzado su ejecución 
y cuentan con rca aprobada y están 
en fase de decisión de inversión o 
búsqueda de financiamiento; posibles, 
es decir, proyectos que se encuentran 
en fase factibilidad, prefactibilidad o 

suspendidos; y, finalmente, potenciales, 
es decir, proyectos en fase de prefac-
tibilidad o con factibilidad suspendida 
o proyectos en fase de factibilidad con 
un estudio de impacto ambiental o una 
declaración de impacto ambiental en 
trámite o que no han sido presenta-
dos o no se presentarán en el período 
estipulado.

los pRoyectos que se vienen y 
sus peRmisos

consultada la seremi de minería, 
constanza espinosa, señala que se 
han creado mesas de trabajo exclu-
sivas para potenciar esta actividad 
económica y sobre todo en la región 
de coquimbo que somos una región 
minera por excelencia.  

“Hemos estado haciendo seguimiento 
a los proyectos mineros y tenemos 
varios. el espino de Pucobre, arqueros, 
Battery mineral resources,  y proyectos 
de minera Pelambres, entre ellos el 
Proyecto de adaptación operacional 
(Pao), que viene en camino y el de 
extensión de Vida útil (eVu)”, señaló 
la autoridad. 

en cuanto a la tramitación de ellos, la 
autoridad indicó que se está avanzando 
la tramitación integral de Permisos 
sectoriales, modificación al actual 
sistema “que busca dar más certeza 
a los inversionistas y disminuir los 
tiempos de tramitación de los permisos 

que es muy importante para potenciar 
la inversión”, explicó.

La autoridad indicó que el caso de 
minera Los Pelambres con sus dos 
proyectos y Battery mineral resources 
van con todos los permisos al día, de 
acuerdo con los tiempos, no hay nada 
pendiente en esa materia.

en cuanto a arqueros, “ellos tenían 
la responsabilidad de responder a las 
observaciones que se les hizo dentro 
del plazo legal y a distintos permisos 
que necesitaban, sobre todo respecto 
a agua potable y alcantarillado. se le 
hicieron algunas observaciones, ya que 
no estaban de acuerdo con la rca que 
se había aprobado en la comisión n°12 
del año 2022, pero están a la espera 
de las observaciones y una vez que 
lleguen vamos a dar toda la celeridad, 
considerando la importancia para la 
reactivación económica y la creación 
de empleos”, explicó la autoridad.

Para la seremi de minería, “arqueros 
significa un impacto positivo para el 
Valle de elqui. Hay el compromiso que 
un 30% de las personas que van a 
trabajar en el proyecto serán de la zona. 
y que los cargos de alta dirección sean 
un 50% para hombres y un 50% para 
mujeres, con diversidad en equipos de 
trabajo y se esperan alrededor de 600 
empleos directos”, indicó.

en cuanto al espino, “estamos tra-
bajando en ello. entendemos la ur-
gencia de que salgan los permisos 

pronto y le hemos dado la celeridad 
que corresponde. se está trabajando 
con conaf para sacar los permisos 
que quedan pendientes y en lo que 
nos hemos abocado esta semana 
para hacerlo lo más rápido posible”, 
indicó la autoridad.

pRoyectos del 2023
respecto a los proyectos que apare-

cen como proyectados para el 2023, 
la autoridad indicó que en el caso de 
Pelambres el Proyecto de adaptación 
operacional este ya fue votado en 
septiembre por la comisión; mien-
tras que en tecK todos los permisos 
están presentados, el reciente retiro 
del relave Whittle era parte de sus 
compromisos voluntarios de la rca 
para su continuidad operacional y ya 
está listo para funcionar.

bmR
si bien el proyecto de Battery mineral 

resources no se encuentra dentro de la 
cartera de cochilco, la autoridad explica 
que puede ser porque es un proyecto 
de menor envergadura, comparado 
con Pelambres, por ejemplo.

según se ha detallado en prensa, 
el proyecto se ubicará en la comuna 
de Punitaqui, considera la extracción 
subterránea de cobre y considera una 
inversión de us $12,5 millones.
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Cáncer cérvico uterino: La región presentaría 
baja cobertura PAP a nivel nacional

La necesidad deL autocuidado:

Tras la pandemia muchas 
mujeres dejaron de realizarse 
el PAP lo que ha traído 
aparejado un aumento del 
cáncer cervicouterino. 
Lo curioso es que hay 
herramientas para prevenirlo 
y tratarlo, sin embargo, se 
requiere que las mujeres 
tomen conocimiento y tengan 
conductas de autocuidado, 
según explica la ginecóloga y 
oncóloga, Dania Acuña.

el cáncer cerivouterino tiene una 
particularidad, desde que una perso-
na se contagia hasta que el cáncer 
aparece pueden pasar cerca de diez 
años. Lo curioso, si es que se puede 
hablar de curiosidad en esta materia, 
es que en el año 2020 la Revista 
chilena de salud Pública publicó un 
artículo que mostraba que el cáncer 
al cuello del útero ocupaba el tercer 
lugar de mayor incidencia de cáncer 
en las mujeres de la región entre los 
años 2006 y 2015, según su tipo.  Y 
si bien no se encuentra dentro de las 

Paola acevedo
Ovalle

tres causas principales de muerte, 
cifras del MinsaL muestran que en 
el 2020, el cáncer cervicouterino 
fue la quinta causa de muerte por 
tumores malignos en las mujeres de 
la región de coquimbo.

no obstante, según evidencia, la 
doctora dania acuña, ginecóloga, 
oncóloga y experta en patología vulvo 
vaginal de la clínica Hera La serena, 
es que los números revelan que somos 
la peor región en cobertura PaP a 
nivel nacional y las peores, también, 
en cumplimiento Ges, “estamos 
súper mal con eso, yo creo que no 
estamos poniendo al día, también 
como región”, explica.

entre las razones, hay muchas mu-
jeres que debido a la pandemia han 
dejado de tomarse el PaP, según la 
seremia de salud, y también hay una 
cifra de exámenes que las mujeres por 
tiempo o disponibilidad se toman en el 
sector privado, lo que no quedaría en 
el registro estadístico, según explica 
acuña. Lo que se suma la tendencia 
a tomarse el PaP pero no ir por los 
resultados, lo que genera un punto 
ciego en esta materia.

Las cifras no son mejores si se 
considera que el 70% de las mujeres 
que presenta cáncer cervicouteri-
no “es porque no se han hecho el 
PaP durante los últimos diez años”, 
aunque la especialista reconoce que 
hay veces que “el PaP al no ser tan 
sensible y tener los controles al día 
aparece igual”.

¿Qué es el cáncer cervicouterino?
Pero qué es el cáncer cervicouterno. 

según explica la experta, el cáncer 
cervicouterino es un tumor maligno 
del cuello del útero y que también 
puede producir lesiones malignas en 
la vulva y en la vagina. se produce 
por la infección los genotipos del 
papiloma son cancerígenos, advierte 
la especialista.

¿Se puede prevenir?
La ginecóloga y oncóloga explica que 

al hablar de medidas de prevención 
hay que tener en cuenta dos elemen-
tos. el primero, que es probable que 
el 90% de la población mundial se 
infecte. Por esta razón, es importante 
mantener los controles ginecológicos 
al día, además del uso de medidas 
de protección  como profilácticos, 
que si bien protege en un 50%, lo 
que es malo, evita el contagio de 
otras enfermedades que pueden ser 
ambientes propicios para que el virus 
genere lesiones.

otro factor incidente, es mantener 
el sistema inmune en buenas con-
diciones “y eso tiene que ver con el  
manejo del estrés, hacer ejercicio, 

alimentación saludable”, enumera. 
¿Se puede erradicar?
sin embargo, no son las únicas me-

didas. según explica la ginecóloga, 
desde el año 2015 que el Ministerio 
de salud ha dispuesto para niñas de 
cuarto y quinto básico la vacuna que 
protege contra el virus, considerando 
que las niñas aún no han iniciado 
la actividad sexual, con la idea de 
erradicar el cáncer cervicouterino en 
algunos años, algo que también se ha 
propuesta la organización Mundial 
de la salud (oMs).

“en australia deben llevar cerca de 
20 años con la vacuna y ya han visto 
la disminución de la incidencia. Pero 
también es una cosa de rebaño (…)
para esto necesitamos el 90% de la 
población objetivo vacunada y noso-
tros acá en la cuarta Región tenemos 
colegios en que no han logrado el 
90%, entonces eso probablemente 
pasa en otros lugares de chile”.

el evitar la vacunación podría deberse 
a varios factores, por un a parte la 
renuencia de niños o padres a vacu-
narse, pero también “porque hubo un 
momento de pandemia que hubo niños 
que no fueron al colegio. el llamado 
es a pedir la vacuna (…) porque si no 
lograron su vacunación o completar 
su esquema, pueden pedirlo. en los 
consultorios está disponible para 
ellos”, explica.

¿Es eficaz la vacuna?
La especialista explica que la eficacia 

de la vacuna es altísima.
“estoy diciendo sobre el 90%, pe-

ro si estas niñas están vacunadas 
tienen que igual hacerse el PaP y 
los seguimientos, porque la vacuna 
no protege de todos los genotipos”, 
advierte.

Hoy la vacuna proporcionada por 
el estado protege de cuatro tipos, 
dos de ellos son los que producen el 
70% de los cánceres cervicouterinos.

¿Es el PAP la única herramienta de 
detección?

una de las herramientas de detec-
ción del cáncer cervicouterino es el 
PaP, un examen que debe tomarse 
cada 3 años, desde los 25 a los 65 
años. el acceso es por normativa 
Ges, “un tema no menor- señala 
la especialista- porque se debe que 
cumplir plazos “y si no se cumplen los 
plazos tienen todo el derecho de ir a 
reclamar a Fonasa y Fonasa le tiene 
que buscar un segundo prestador, 
eso es súper importante porque las 
pacientes no saben eso”, indica

“Pero el PaP, probablemente, en 
algunos años va a hacer un examen 
que va a ir en retirada porque ahora 
tenemos un test de tipificación de 

virus papiloma, que ve el PcR del 
virus del papiloma. es como la PcR 
coVid, en el fondo era tan seguro el 
examen que cuando tú te hacías la 
PcR coVid era negativo, era como 
ya no tengo coVid, esto funciona 
igual. Y este examen se hace desde 
los 30 años, pero no está todavía 
como normativa ministerial, porque 
es un examen que sigue siendo caro”, 
explica la especialista.

el test del virus del papiloma se 
debería tomar entre los 30 y 65 años, 
pero según explica la experta, “es tan 
bueno, que si el test da negativo, el 
próximo examen del test lo tienes 
que hacer en 5 años más”.

el uso del test pareciera ser, entonces, 
una buena medida de salud pública 
por el ahorro que conlleva.

“un ahorro y también porque se puede 
ver como un tema país. si te haces el 
test de virus papiloma que se toma 
igual que el PaP y te da negativo, el 
próximo examen se lo tienen que hacer 
en 5 años, entonces la adherencia y la 
cantidad de pacientes testeados será 
mayor. Primero, porque usa menos el 
consultorio porque tienes que ir cada 
5 años; segundo, porque es mucho 
mejor la sensibilidad que el Papanicolau 
que es del 60%, que si bien ha sido 
una súper buena estrategia en el 
tiempo y ha salvado muchas vidas, la 
tecnología molecular en la PcR está 
totalmente preparado para desplazar 
el PaP”, explica.

La importancia del autocuidado y po-
líticas púiblicas

el cáncer cevicouterino es un proce-
so lento, “de hecho, en los estudios 
dicen que son 10 años. esto te da 
muchas oportunidades, desde una 
pesquisa precoz de ese tumor para 
que uno en el fondo pueda tener un 
tratamiento curativo. 

“entonces es súper importante por 
esto el diagnóstico precoz, primero 
para encontrar las lesiones de pre-
cáncer y que las mujeres no lleguen 
al cáncer. Y lo otro de ir a hacerse los 
controles, que te miren el cuello del 
útero, preguntar cuando, por ejem-
plo, si hay sangrado, flujo vaginal 
persistente, dolor pélvico crónico. 
son cosas que pueden salvar tu vida 
finalmente”, indica.

Para la doctora que hoy exista gente 
que muera producto de este cáncer 
responde a muchas variables, pero 
una de ellas es que como equipos 
de salud se ha sido distante y no se 
ha logrado educar a la mujer sobre 
los cuidados de salud. Lo otro, “es 
que tenemos una deuda gigante con 
la educación sexual integral que se 
debe realizar en los colegios”, advierte.
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Llegó el nuevo año y con 
él todo un arsenal de ins-
tancias futbolísticas que 
comienzan a visualizarse en 
el horizonte: campeonatos 
nacionales amateurs, rurales 
y femeninos, entre otros, 
que vienen a sumarse al 
final de la tercera división 
“B” y de la Liga de Proyección, en las que han militado con 
dispar suerte los elencos del club social y deportivo ovalle, y 
deportes ovalle, respectivamente.

no obstante, a nivel local el auténtico icono del fútbol ovallino 
no es otro que el campeonato internacional “ciudad de ovalle”, 
organizado desde hace 32 años por la academia “Kico Rojas”, 
cuyo fundador sigue “al pie del cañón”, organizando este evento 
clásico del verano, que en sus mejores versiones congregó a 
diversos equipos de argentina y Brasil.

Y si bien en la edición que se inaugura hoy ya no están los 
elencos brasileños, sí asoma el nombre del cuadro de Porvenir 
de argentina, uno de los tradicionales animadores de esta justa 
deportiva, que congrega a niños de distintas edades, todos los 
cuales se ilusionan frente a un balón.

si bien seguramente pocos de estos jóvenes deportistas llegarán 
a ser profesionales del balompié, al final de su proceso formativo 
sí habrán absorbido valiosas enseñanzas de sus técnicos, que 
no solo les permitirán crecer en sus habilidades futbolísticas, 
sino también aprender valores importantes para desenvolverse 
en la vida, como la solidaridad, el respeto y el trabajo en equipo.

sin duda este campeonato es uno de los imperdibles de la 
temporada estival limarina, congregando a escuadras de dife-
rentes localidades del país, cuyos jóvenes valores se esmerarán 
por una semana en pos de llevarse la victoria.

como siempre, el apoyo económico es difícil de conseguir 
para esta clase de instancias, pero al menos esta última se-
mana trascendió que el concejo Municipal ovallino entregó una 
importante suma para que “Kico Rojas” pudiese entregar una 
mejor atención a las delegaciones invitadas, que necesitan tener 
un digno alojamiento y alimentación, que son las condiciones 
mínimas para poder albergar un torneo de esta magnitud.

en suma, se viene una nueva fiesta del fútbol en la comuna, 
con noveles futbolistas regalando magia en el gramado de 
juego y entregando alegrías por doquier, con el entusiasmo 
tradicional con que se prodigan los más pequeños a la siga de 
un balón. no importa los resultados parciales: un niño siempre 
seguirá adelante e intentará tener aquel momento mágico para 
todo chico, como es llegar al gol o realizar una lucida jugada. 
Recuerdos que quedarán para siempre en su memoria y que 
alimentarán su autoestima como persona.

esperemos que sea un gran campeonato y que todos puedan 
disfrutarlo al máximo. 

un clásico

como una forma de acer-
car y centralizar la atención 
que la oficina de la comisión 
de Medicina Preventiva e 
invalidez (coMPin) realiza 
en la ciudad de ovalle, la tarde 
del pasado jueves 4 de enero 
se inauguró el nuevo espacio 
en el que comenzará a atender 
la entidad dependiente de la 
seremi de salud.

Hasta el lugar, cuyo ingreso 
será por calle coquimbo #54 
en pleno centro de la Perla 
del Limarí, llegó la seremi de 
salud, dra. Paola salas Rivas, 
quien sostuvo que el objetivo 
de este cambio fue “acercar 
un poco más a la ciudadanía, 
en un lugar más céntrico, 
común y que sea reconocido 
por la gente como propio, 
teniendo diversas entidades 
del estado en un solo lugar, 
lo que fue posible gracias a 
esta alianza con el municipio 
ovallino y el servicio de salud. 
Por eso, agradezco a todos 

COMPIN en Ovalle cuenta con 
nuevas dependencias

Buscan aceRcaR a La ciudadanía

•	 En	el	ex	Hospital	de	
la capital del Limarí, se 
emplazan las renovadas 
oficinas de la Comisión 
de Medicina Preventiva e 
Invalidez, cuyo ingreso será 
por calle Coquimbo #54. 

Ovalle

los que han hecho posible 
esta instancia”.

Por su parte, el alcalde de 
ovalle, Jonathan acuña Rojas, 
valoró la posibilidad de “con-
gregar en un mismo lugar 
diferentes servicios públicos, 
lo que entrega una señal de 
unidad a la comunidad, en-
tregando prestaciones de 
una manera mucho más fácil 
y expedita a cada uno de los 
ovallinos y ovallinas, como 
también a los ciudadanos de 
la provincia del Limarí. este 
es un hito importante que le 
entrega dignidad a los vecinos 
y un mejor funcionamiento al 
servicio que aquí se entrega”.

en tanto, Roxana Rojas, in-
tegrante del consejo asesor 
Regional (caR) del Limarí, 
agradeció “esta buena noticia 
para todos los usuarios de 
ovalle, como también aquellos 
que vienen del sector rural. 
Porque ahora van a tener 
más fácil acceso, lo que es 
muy positivo, tanto para lo 
económico como de tiempo, 
porque la persona que tenía 
que llegar al mercado y tomar 
locomoción al sector donde 
se ubicaba antes la coMPin, 
ahora van a tener todo más 
cerca y en el lugar donde 
probablemente tengan que 
realizar otro tipo de trámites”.

Hasta el lugar, cuyo ingreso será por calle Coquimbo #54 en pleno centro 
de la Perla del Limarí,llegaron las autoridades.

eL oVaLLino

Juan Pablo Jarufe
COLUMNISTA



EL OVALLINO  DOMINGO 7 DE ENERO DE 2024CRÓNICA08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Gestiones por acelerar planta desaladora 
genera alerta en comunidades de El Panul

Será licitada eSte año

Autoridades buscan agilizar 
procesos para la concreción 
de la obra, que se plantea 
como solución para la grave 
crisis hídrica. Sin embargo, 
comunidades indígenas y 
ambientales instan a buscar 
otro sitio, debido al impacto 
ambiental y el daño a los 
vestigios Diaguita del sector.

en gestiones clave se encuentran las 
iniciativas para construir una planta 
desaladora en la región de coquimbo, 
proyecto que las autoridades buscan 
acelerar para hacer frente a las graves 
consecuencias de la escasez hídrica 
en la zona.

como informó esta semana el día, la 
sesión extraordinaria de la comisión 
de recursos Hídricos, desertificación 
y Sequía del Senado, realizada en 
ovalle, avanzó en ese sentido.

en el encuentro se abordó la posibili-
dad de aprovechar algunas iniciativas 
privadas que se encuentran avanza-
das, como la de aguas del Valle, para 
concesionarla como una obra públi-
ca, valiéndose de la nueva ley corta 
que autoriza al Ministerio de obras 
Públicas a llevar a cabo inversiones 
en la materia.

de hecho, se anunció en este con-
texto que en el segundo semestre del 
año en curso se licitará una planta 
desalinizadora multipropósito para 
la región, para que entre en operación 
en 2029.

Luciano aLday ViLLaLobos
Ovalle

Cabe recordar que en la ensenada de El Panul se encuentran además vestigios del pueblo 
Diaguita y el lugar sigue siendo de importancia para sus descendientes.

el oValliNo

Pero la noticia no solo generó expecta-
tivas, sino que también levantó alertas, 
principalmente en las comunidades 
de el Panul, donde se instalaría la 
planta, por el impacto que esta obra 
puede generar en dicha zona y en el 
ecosistema en general.

cabe recordar que en la ensenada 
de el Panul se encuentran además 
vestigios del pueblo diaguita y el lugar 
sigue siendo de importancia para sus 
descendientes.

En contra
desde la comunidad diaguita cahoiri, 

que se ha opuesto desde un principio 
al proyecto de una desalinizadora en 
el Panul, manifiestas su rechazo.

“en la parte en la que se va a instalar 
hay vestigios diaguita y de la cultura 
Molle. eso está catastrado y el Sea 
en primera instancia rechazó el pro-
yecto por lo mismo. Nosotros como 
comunidad ocupamos la ensenada, 
sacamos hierbas medicinales de aba-

jo y la extracción de lapas y varios 
recursos del mar que utilizamos”, 
indicó alejandra Morales, miembro 
de la comunidad.

Por otro lado, declara Morales, aún 
se realizan ceremonias en el lugar, 
donde están sepultados sus ancestros.

Si bien reconoce que “estamos en 
sequía y el agua nos hace falta a 
todos”, algo que bien saben, pues la 
comunidad “rescata hasta la última 
gota, porque no tenemos agua potable”, 
no se debe dejar pasar, a su juicio, “el 
impacto ambiental que es gravísimo”.

“es un lugar rico en flora y fauna para 
el ecosistema. lamentablemente, 
en chile nunca valoramos eso, nos 
damos cuenta cuando el daño está 
hecho, como en antofagasta, porque 
el ser humano está acostumbrado a 
devastar todo”, agregó.

en ese sentido, instan a “reevaluar 
la zona donde se va a hacer”, porque 
“sabemos que se necesita, pero sa-
bemos que es tremendo el impacto 
que va a causar”.

Pocas solucionEs 
a la EscasEz hídrica

Para la agrupación eco Panul la 
visión es similar. Marjorie rojas, 
parte de la directiva, indica que hay 
“dos temas que considerar”.

en primer lugar, critica las soluciones 
en cuanto a la escasez hídrica, las 
que a su parecer, debiesen ser “más 
integrales y no atacar una sola área”. 
en ese sentido, apunta a que “el sis-
tema de reparto de agua está mal en 
el país”, lo que debiese ser regulado 
y menciona otras alternativas, como 
la reutilización de aguas grises.

en segundo término, plantea el 
lugar elegido para instalar una planta 
desaladora.

“años atrás estábamos tratando de 
protegerlo, habíamos tenido reunio-
nes con la municipalidad, con Medio 
ambiente y vino mucha gente, porque 
es un lugar muy rico en cuanto a 
flora, fauna y arqueología”, indicó.

del mismo modo, desde la comu-
nidad defensores el Panul, recalcan 
que la salmuera generada de estos 
procesos afectan a los ecosistemas, 
perjudicando “toda la vida submarina”.

“Nosotros estamos sujetos a la 
corriente de Humboldt, una de las 
productoras más grandes de alimento. 
estaríamos dañando un ecosistema 
rico en alimentos para muchos. Hay 
otros trabajos que hacer antes de 
una desaladora, aquí nunca se ha 
hablado de mantener el ciclo del 
agua, por ejemplo. como comunida-
des indígenas diaguitas y changos 
estamos en contra, porque ya hemos 
visto que donde se instalaron las 
desaladoras, las caletas murieron 
alrededor y el lecho marino terminó 
muerto, no hay nada”, indicó leticia 
antequera.

Gerardo Soto
Sacerdote cSV

Hoy conmemoramos la epifanía, 
palabra que significa manifesta-
ción. en algunos lugares se celebra 
la Fiesta de reyes. la Sagrada 
escritura dice que además de los 
pastores llegaron otros personajes 
para venerar a Jesús en Belén. Son 
unos magos de oriente. Siglos des-

pués, la imaginación creyente 
los hizo reyes, fijó su número en 
tres y les asignó los nombres 
de Melchor, Gaspar y Baltasar. 
Mateo habla simplemente de 
unos “magos venidos de orien-
te”. No dice cuántos eran, ni de 
qué lugar del oriente procedían, 
ni si eran todos de la misma 
región. Por otras fuentes se sabe 
que tales “magos” eran unos 
sabios, estudiosos. lo realmente 
importante es que venían de 
lejos, que no eran israelitas y 
no pertenecían al pueblo de la 
promesa. curiosamente, mien-
tras casi todo israel seguía su 

camino, indiferente a la llegada 
del Mesías, esos extranjeros 
vinieron a celebrar el cumpli-
miento de la palabra divina. 
lo que le interesa al evange-
lista Mateo es la significación 
del acontecimiento, es decir, 
su buena noticia para todo el 
mundo. el sol sale para todos, 
solemos decir. también el sol 
de justicia, Jesucristo el Señor 
ofrece a todos la salvación. No 
la impone a nadie: la propone a 
todos con delicadeza, aunque 
con insistencia. lo más im-
portante y decisivo es abrirse 
interiormente a dios con corazón 

sencillo y sincero, sabiendo 
que dios, como dice el profeta 
isaías, es “un dios escondido” 
(is 45,15) al que hemos de 
buscar a tientas. así buscan 
los magos al Señor. la estrella 
se les oculta una y otra vez. es 
fácil entonces caer en la duda, 
la incertidumbre o la vacilación. 
Pero ellos siguen buscando y 
la estrella aparece de nuevo. 
Podemos preguntarnos, la epi-
fanía o manifestación del Señor 
¿es solo un hecho del pasado? 
¿no se manifiesta también 
ahora? Sin duda que sí. los 
cambios sociales y culturales 

que hemos experimentado y 
estamos experimentado en chile 
y en el mundo ¿no son hechos 
en los que podemos y debemos 
descubrir los síntomas de una 
feliz manifestación? “el pueblo 
de dios, movido por la fe, procura 
discernir en los acontecimientos 
de la historia los signos ver-
daderos de la manifestación 
y planes de dios” (Vaticano 
ii). todos estamos llamados 
a colaborar en la epifanía de 
dios y de Jesucristo ante el 
mundo. Pero nuestra vida ¿es 
manifestación u ocultación, 
transparencia u oscuridad?

El sol sale para todos
Epifanía del Señor. Año B.  Mt. 2, 1-12
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